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Após duas sessões lotadas 
em São Paulo, mãe de 
Gloria Groove, se 
apresenta nesta quarta 
(27), no Teatro Claro

Caderno G

MÚSICA
Gina Garcia leva 
Tributo a Gal Costa 
para o Rio de Janeiro

POLÍTICA

ESPORTE

PÁGINA 7

Segundo a economista 
Shireen Mahdi, modelo 

atual cria desigualdades ao 
defi nir valor por família, 
ao invés de por pessoa

PÁGINA 8

Banco Mundial 
defende revisão 
de piso do Bolsa 

Família

Heleno diz que Cid 
não participava de 

reuniões

BENEFÍCIO

No mês, vendas de produ-
tos brasileiros no exterior 

superaram as importações 
em US$ 7.210 bilhões

PÁGINA 3

ECONOMIA

Exportações mantêm 
forte desempenho no 

mês de setembro

 fi lme será inspirada no 
ti me dos Camisas Negras, 
que conquistou o primei-
ro campeonato carioca 
da história do Vasco da 

Gama, 

Filme da Amazon 
sobre o Vasco terá 

novidades até o fi m 
do ano

PÁGINA 12

Crédito

Pesquisa pública online coleta, até o dia 3 de outubro, 
sugestões da população para transporte, trânsito e 

mobilidade

Mobilidade

Maricá participa da elaboração 
do Plano de Mobilidade 
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Mortes por intervenção de agente do estado diminuíram 74% no período

Roubos de carga caem pela metade 
no estado do Rio no mês de agosto

O ex-vereador de São Gonçalo, Alex da Agência, é o dono da chave 
PIX que recebia o pagamento dos clientes pelo serviço.

MP investiga suspeita de desvio de dinheiro 
em estacionamento público de Niterói

CHEGOU O GAZETA LAGOS

O chefe da Superintendência de 
Terminais e Estacionamentos de 
Niterói (Suten), órgão responsá-
vel pela gestão do local, Dejorge 
Patrício, é ex-sócio de Alex.

De acordo com a denúncia, a gestão 
do estacionamento público localiza-
do nos fundos do Terminal Rodoviá-
rio João Goulart, no Centro de Niterói, 
pode ter sido utilizada para acordos 
políticos.

A suspeita é que os valores pagos pe-
los clientes do estacionamento eram 
desviados antes de chegar nas contas 
do município.
Um vídeo gravado no início de se-
tembro mostra um carro entrando no 

estacionamento, que na época era ad-
ministrado pela Superintendência de 
Terminais e Estacionamentos de Nite-
rói (Suten). Na hora de pagar a conta, 
o cliente é informado que o valor deve 
ser enviado por PIX.              Página 02

Chega a Saquarema o jornal impresso Gazeta dos Lagos 
com o principal objetivo  servir de porta voz da cultura local,  

Estado do Rio tem o menor número de casos de roubos de carga para o mês de agosto dos últi mos nove anos. Queda foi de 57% em comparação com o mesmo período do ano passado. (Carlos Magno)

PÁGINA 9

Os perigos do asfalto
quente para as patas

ESPAÇO PETESPAÇO PETESPAÇO PET
@luciene.guerreiradospets
Luciene Maria
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Nas duas etapas da Campa-
nha de Vacinação Antirrábica 
Animal em Niterói, realizada 
pela Secretaria de Saúde, já 
foram vacinados 19.772 ani-
mais de estimação. Foram 
8.978 animais imunizados 
na primeira etapa realizada 
no dia 16 na região Praias 
da Baía, sendo 6.207 cães e 
2.587 gatos. 

Os contribuintes da cidade 
do Rio têm até sexta-feira 
(30/9) para aproveitar os 
créditos da Nota Carioca 
e abater até 100% do valor 
do IPTU 2024. A transfe-
rência dos valores pode ser 
feita pelo site do programa 
e garante descontos para 
um ou mais imóveis – co-
merciais ou residenciais – 
localizados no município 
do Rio.

EM ALTA

EM BAIXA

Brasil é a bola da vez”, diz Lula sobre 
papel do país no cenário internacional. 
Em conversa com a imprensa após re-

união com primeiro-ministro do Vietnã, Pham 
Minh Chính

Empresa com apenas 1 funcionário leva 
contrato de R$ 285,8 mi na Saúde. Mi-
croempresa goiana é ré por improbida-

de no Pará e representa chinesa que também é 
ligada a empresa de preso na Operação Vampiro
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Chega a Saquarema o jor-
nal impresso Gazeta dos La-
gos com o principal objetivo  
servir de porta voz da cultura 
local,  em suas diversas mani-
festações - como artes plás-
ticas, música, cinema, teatro, 
televisão, folclore e afins. As-
suntos de interesse da região 
de Saquarema e adjacências 
podem e serão nele debati-
dos objetivando a obtenção 
de melhor qualidade de vida 
para nossa região. Atentos e 
dispostos a colaborar e ser o 
lugar de 
divulgação de artes e espetá-
culos, espaço para a palavra 
de artistas, espaço 

comercial, local de prestação 
de serviços para leitores e até 
para discussão breve em torno 
de temas da contemporanei-
dade.
Assim como a prestação de 
serviço ao comércio através 
dos classificados, onde leitor 
ou comerciante pods anunciar, 
mediante pagamento, um pro-
duto ou serviço, até mesmo va-
gas de emprego, imóveis, au-
tomóveis usados, entre outros. 
As críticas e sugestões de 
todos os participantes serão 
divulgadas no Gazeta dos La-
gos, assim como assuntos re-
lacionados ao comércio, cul-
tura , lazer e eventos. 

Por Rafael Nascimento, g1 
Rio

Pela terceira vez em 
menos de quatro 
anos, o Governo do 

Estado trocou o comando 
da Polícia Civil. Desta vez, 
após um ano e cinco me-
ses no cargo, o delegado 
Fernando Antônio Paes de 
Andrade Albuquerque foi 
exonerado da função.
No seu lugar assume o 
também delegado  José 
Renato Torres do Nasci-
mento, que estava fora da 
instituição desde 2007, 
quando foi cedido para o 
Tribunal de Contas do Mu-
nicípio (TCM). Na institui-
ção, ele coordenava o de-
partamento de segurança.
A mudança foi publicada 
na edição do Diário Oficial 
desta terça-feira (26) e é 
assinada pelo governador 
Cláudio Castro (PL).
O g1 apurou que, nos últi-
mos meses, a troca de Al-
buquerque já vinha sendo 
costurada internamente, 
com várias reuniões feitas 
no Palácio Guanabara para 
que a troca de secretário 
fosse sacramentada.
O convite para que José 

Renato assumisse o car-
go aconteceu em Portu-
gal, nas últimas semanas, 
quando Castro e ele estive-
ram juntos. Fontes afirmam 
que Cláudio Castro estaria 
insatisfeito com a atuação 
de Fernando Albuquerque 
à frente da pasta.
Antes de ser cedido ao 
TCM, José Renato chegou 
a ser da cúpula da Polícia 
Civil, quando deixou o car-
go de subchefe da Polícia 
Civil, o segundo na hierar-
quia da instituição. Na épo-
ca, o comando da pasta era 
do delegado Álvaro Lins.
Mandato ‘tampão’
Albuquerque assumiu a 
chefia da corporação no 
lugar do também delegado 
Allan Turnowski, que dei-
xou a pasta para ser can-
didato a deputado federal 
pelo Partido Liberal (PL).
De acordo com pessoas 
ligadas à Polícia Civil, Fer-
nando Albuquerque teria 
um “mandato tampão”. Já 
que, o objetivo era Turno-
wski se eleger deputado 
federal e, posteriormente, 
ele, caso eleito, se licen-
ciar do cargo e voltar a 
pasta.
No entanto, Allan Turnows-

ki acabou sendo preso por 
suspeita de organização 
criminosa e envolvimen-
to com o jogo do bicho. 
Atualmente, o delegado 
está solto e cumpre uma 
série de medidas cautela-
res — como não acessar 
repartições da polícia.
Em abril do ano passado, 
ao assumir, Albuquerque 
chegou a se emocionar e 
afirmou que a corporação 
continuaria intransigente 
com a criminalidade. Ele 
disse também que a re-
dução dos índices de cri-
minalidade e o combate 
ao crime organizado e à 
lavagem de dinheiro seria 
uma marca da Polícia Civil 
atual.
“Cntinuamos buscando a 
cada dia apresentar um 
serviço público de melhor 
qualidade. Muito ainda há 
de se fazer. A missão é ex-
tremamente difícil”, disse à 
época.
Durante a gestão de Al-
buquerque, ele tentou en-
frentar a guerra entre mi-
lícia e o tráfico na Praça 
Seca e Rio das Pedras, e 
a disputa entre milicianos 
rivais em Santa Cruz, na 
Zona Oeste, e Itaguaí.

O Jornal Gazeta Rio 
chega a região dos lagos

Niterói vacinou 
quase 20 mil 
animais contra raiva

Última semana para 
obter desconto da 
Nota Carioca no 
IPTU 2024

Delegado Fernando Albuquerque

Sai Fernando Albuquerque, entra José Renato Torres, cedido ao TCM há 16 anos.

Governo do Estado troca secretário da 
Polícia Civil pela 3ª vez em quatro anos

Rio ganha projeto 
de segurança com 
painéis interativos 
em estação do VLT 
A Prefeitura do Rio inau-
gurou  o programa Abrigo 
Amigo, iniciativa que prevê 
a instalação de painéis in-
terativos nas estações do 
VLT Carioca. A ferramenta 
entrou em operação em 
fase de testes na parada 
Santos Dumont com o ob-
jetivo de aumentar a se-
gurança nos pontos, prin-
cipalmente para o público 
feminino, além de garantir 

companhia a quem estiver 
sozinho nesses locais, en-
tre 20h30 e meia-noite e 
meia. A ação é uma par-
ceria entre a concessio-
nária, a Prefeitura do Rio e 
a Eletromídia.
No Abrigo Amigo o pas-
sageiro poderá acionar 
um botão virtual para 
iniciar a interação por vi-
deochamada, em tempo 
real.

Foto: Divulgação

Serviço
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Por Gabriel Barreira, Lucas 
Soares, Márcia Brasil, RJ1

O Ministério Público 
do Rio de Janeiro 
(MPRJ) está inves-

tigando um suposto es-
quema de desvio de di-
nheiro público envolvendo 
o órgão responsável pela 
gestão de estacionamen-
tos públicos de Niterói.
De acordo com a denún-

cia, a gestão do estacio-
namento público localiza-
do nos fundos do Terminal 
Rodoviário João Goulart, 
no Centro de Niterói, pode 
ter sido utilizada para 
acordos políticos.
A suspeita é que os valo-
res pagos pelos clientes 
do estacionamento eram 
desviados antes de che-
gar nas contas do muni-
cípio.

Um vídeo gravado no início 
de setembro mostra um 
carro entrando no esta-
cionamento, que na época 
era administrado pela Su-
perintendência de Termi-
nais e Estacionamentos de 
Niterói (Suten). Na hora de 
pagar a conta, o cliente é 
informado que o valor deve 
ser enviado por PIX.
Contudo, o PIX que apa-
rece em um papel colado 
na cabine de cobrança do 
estacionamento não é de 
uma conta de titularidade 
pública.
A chave PIX disponível 
pertence a Alex Rocha 
Brito, ou Alex da Agência, 
como ele ficou conhecido 
quando foi vereador em 
São Gonçalo, cidade vizi-
nha de Niterói.
Os investigadores desco-
briram que o chefe da Su-
ten, Dejorge Patrício, outro 
político de São Gonçalo, 

foi sócio de Alex da Agên-
cia. Juntos, eles fundaram 
a empresa D&A 2019 Co-
mércio e Serviços Alimen-
tos Limitada.
Em 2019, Dejorge deixou 
o negócio e Alex passou 
a ser o único administra-
dor da empresa, que mu-
dou de nome para Contact 
Sport Escola de Futebol e 
Lazer Limitada.
Fontes contaram ao RJ1 
que a nomeação de Dejor-
ge Patrício na Superinten-
dência é atribuída ao ex-
-prefeito de Niterói Rodrigo 
Neves, como uma forma de 
retribuir o apoio na eleição.
Em uma postagem na in-
ternet, Alex da Agência re-
latou a satisfação de fazer 
parte de uma reunião com 
Dejorge Patrício, a quem 
chamou de amigo, e com 
o então candidato ao go-
verno do Rio, Rodrigo Ne-
ves.

Em nota, o Ministério Pú-
blico do Rio informou que 
o prefeito Axel Grael foi 
oficiado no último dia 12, 
para que adote medidas 
para investigação do caso, 
identificando os respon-
sáveis e o dano aos cofres 
públicos. O prazo de res-
posta é de 30 dias.
A prefeitura de Niterói 
explicou que não tole-
ra esse tipo de postura e 
que demitiu os servidores 
envolvidos. Segundo o 
município, o afastamento 

foi publicado no dia 13 de 
setembro.
A prefeitura informou ain-
da que abriu uma sindi-
cância para investigar o 
caso e que o acordo entre 
a prefeitura, o MP e a con-
cessionária Niterói Rotati-
vo foi assinado no dia 30 
de agosto.
A TV Globo procurou Alex 
Rocha Brito, o dono do 
PIX, mas ainda não teve 
resposta. A reportagem 
não conseguiu contato 
com Dejorge Patrício.

O Ministério Público abriu um 
inquérito para apurar o caso 
e quer identificar todos os 
responsáveis pelo desperdí-
cio de dinheiro público.
Além disso, os investigado-
res querem calcular quanto 
foi parar indevidamente no 
bolso dos culpados. O ob-
jetivo do órgão é fazer com 
que eles tenham que de-
volver essa verba aos cofres 
públicos.
“Essa é uma denúncia gra-
víssima, que chegou ao 
nosso conhecimento e ao 
conhecimento do MP prati-
camente ao mesmo tempo. 
Essa é uma história muito es-
tranha”, comentou o vereador 
Eduardo Gomes (Psol).
Depois de um Termo de 

Ajustamento de Conduta do 
Ministério Público para orde-
namento urbano, atualmente, 
o estacionamento é operado 
pela Niterói Rotativo - uma 
concessionária do serviço 
de exploração de estaciona-
mento na cidade.
Contudo, o dano aos cofres 
públicos já ficou configura-
do, segundo a investigação 
do MP.
“O recurso era extraviado 
pra uma conta privada. Acho 
muito estranho. Nós vamos, 
na medida do possível, nas 
limitações de uma Câmara 
Municipal, nós vamos conti-
nuar acompanhando as in-
vestigações levadas a cabo 
pelo MP”, completou Eduar-
do Gomes.

O que dizem os citados

Devolução do dinheiro

MP investiga suspeita de desvio de dinheiro em estacionamento público de Niterói

O ex-vereador de São Gonçalo, Alex da Agência, é o dono da chave PIX que recebia o pagamento 
dos clientes pelo serviço. O chefe da Superintendência de Terminais e Estacionamentos de 
Niterói (Suten), órgão responsável pela gestão do local, Dejorge Patrício, é ex-sócio de Alex.

MP investiga suspeita de desvio 
de dinheiro em estacionamento

Cidade

REPRODUÇÃO/RECORD TV RIO  Por Bernardo Pinho

PIX desviado



GAZETA RIO4 Estado do Rio de Janeiro, 27 de Agosto de 2023  < www.gazetario.com.br

285 mortes em agosto de 
2023. Na comparação com 
agosto de 2022, o delito re-
gistrou redução de 22%. No 
acumulado do ano, a dimi-
nuição foi de 1%. Foi o me-
nor número de vítimas para 
o período desde o início da 
série histórica, em 1991.

154 casos em agosto de 
2023. Este foi o menor nú-
mero de roubos de carga 
para o mês desde 2014. Na 
comparação com agosto 
de 2022, o delito registrou 
redução de 57%. No acu-
mulado, a diminuição foi de 
6%. Foi o menor número de 
roubos para o acumulado 
desde 2013.

25.460 prisões em flagrante 
nos oito meses do ano. No 
comparativo com o mesmo 
período de 2022, o delito 
registrou aumento de 11% 
no acumulado. As polícias 
prenderam por dia cerca de 
105 pessoas.

15.295 drogas apreendidas 
nos oito meses do ano. No 
comparativo com o mesmo 
período de 2022, o delito re-
gistrou aumento de 9% no 
acumulado.

Os dados divulgados pelo Instituto de Segurança 
Pública são referentes aos Registros de Ocorrência 
(ROs) lavrados nas delegacias de Polícia Civil do 
Estado do Rio durante o mês de agosto.

25.460 prisões em flagrante 
nos oito meses do ano. No 
comparativo com o mesmo 
período de 2022, o delito 
registrou aumento de 11% 
no acumulado. As polícias 
prenderam por dia cerca de 
105 pessoas.

9.872 veículos recuperados 
nos oito meses do ano. No 
comparativo com o mesmo 
período de 2022, o delito re-
gistrou aumento de 16% no 
acumulado.

472 apreensões nos oito 
meses do ano. No compa-
rativo com o mesmo pe-
ríodo de 2022, o delito re-
gistrou aumento de 36% no 
acumulado. Por dia, 2 fuzis 
foram retirados de circula-
ção.

4.582 apreensões nos oito 
meses do ano. Por dia, 19 
armas de fogo foram retira-
das de circulação.

37 mortes em agosto de 
2023. Este foi o menor nú-
mero de mortes para o mês 
desde 2013. Na comparação 
com agosto de 2022, o delito 
registrou redução de 74%. No 
acumulado, a diminuição foi 
de 26%. Foi o menor número 
de mortes para o acumulado 
desde 2016.

Cidade

Estado do Rio tem o menor número de casos de roubos de carga para o mês de agosto dos últi mos nove anos. Queda foi de 57% em comparação com o mesmo período do ano passado. (Carlos Magno)

Roubos de carga caem pela metade 
no estado do Rio no mês de Agosto

Os crimes contra o 
patrimônio no esta-
do do Rio de Janei-

ro continuam apresentando 
reduções expressivas no 
oitavo mês deste ano. Os 
roubos de carga registraram 
o menor número de casos 
para o mês de agosto dos 
últimos nove anos: 154, uma 
queda de 57% em compa-
ração com o mesmo pe-
ríodo do ano passado. Os 
roubos de veículo e de rua 
também merecem desta-
que, com quedas de 30% e 
14%, respectivamente.
As mortes por intervenção 
de agente do estado regis-
traram o menor número de 
mortes para o mês desde 
agosto de 2014. Na análise 
mensal, foi observado que 
o indicador encerrou o mês 
com 37 mortes neste ano, 
contra 140 no mesmo mês 
do ano anterior - represen-
tando uma diminuição de 
74%. Além disso, o estado 
do Rio de Janeiro também 

atingiu uma redução de 22% 
nos crimes contra a vida 
(homicídio doloso, lesão 
corporal seguida de mor-
te, roubo seguido de morte 
e morte por intervenção de 
agente do estado).
- Unimos recursos, informa-
ções e esforços para che-
gar a esses resultados, com 
reduções tanto nos crimes 
contra o patrimônio quan-
to nos crimes contra a vida. 
O roubo de carga ter dimi-
nuído mais de 50% é, sem 
dúvida, muito relevante, com 
grande impacto junto ao 
empresariado que investe 
no nosso estado. O mesmo 
pode se dizer sobre a redu-
ção de 74% nas mortes por 
intervenção de agente do 
estado, pois estamos inves-
tindo fortemente em tecno-
logia, com destaque para as 
câmeras operacionais por-
táteis, e no treinamento de 
nossos policiais – destaca o 
governador Cláudio Castro.
Em oito meses, a produtivi-

dade policial das forças de 
segurança fluminense de-
monstrou ótimos resultados. 
O número de fuzis tirados 
das mãos dos criminosos 
aumentou em 36%, totali-
zando 472 unidades, dentro 
de um conjunto de 4.582 
armas de fogo retiradas de 
circulação entre janeiro e 
agosto. Além disso, por dia, 
as polícias realizaram apro-
ximadamente 105 prisões 
em flagrantes e recupera-
ram, em média, 41 veículos 
roubados.
- Como evidenciam os da-
dos, a integração entre as 
polícias Civil e Militar tem 
um impacto positivo na se-
gurança pública para a po-
pulação fluminense, com 
uma abordagem mais eficaz 
na prevenção e no comba-
te ao crime. E isso se reflete 
nas quedas observadas em 
agosto nos indicadores es-
tratégicos - analisa a dire-
tora-presidente do ISP, Mar-
cela Ortiz.

Principais Indicadores
Letalidade violenta: 

Roubo de carga: 

Prisão em fl agrante:

Apreensão de drogas:

Prisão em fl agrante:
Recuperação de 
veículos: 

Fuzis apreendidos: 

Armas apreendidas:

Mortes por inter-
venção de agente do 
Estado

4.640 casos em agosto 
de 2023. Este foi o menor 
número de roubos de rua 
para o mês desde 2013. Na 
comparação com agosto 
de 2022, o delito registrou 
redução de 14%. No acu-
mulado, a diminuição foi de 
17%. Foi o menor número 
de roubos para o acumula-
do desde 2005.

Roubo de rua (rou-
bo a transeunte, de 
aparelho celular e 
em coletivo)

Mortes por intervenção de agente do estado diminuíram 74% no período
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O empresário e empreendedor 
de Miguel Pereira, Leonardo 
da Vinci, participou do evento 
Rio+Agro, uma iniciativa lidera-
da ao fortalecimento da cadeia 
agrícola no estado do Rio de 
Janeiro. O evento, que reuniu 
líderes, especialistas e entu-
siastas do setor, teve como ob-
jetivo discutir estratégias para 
contribuições na agricultura e 
promover o desenvolvimento 
sustentável na região.
O evento Rio+Agro, realiza-
do no Golfo Olímpico, contou 
com a presença de diversas 
autoridades e personalidades 
do setor agrícola. Leonardo da 
Vinci, que é conhecido por sua 
atuação no desenvolvimento 
de soluções inovadoras, traz 

sua visão sobre a importância 
de investir na agricultura local e 
na adoção de práticas susten-
táveis. ”O Rio de Janeiro tem 
um grande potencial agrícola 
que muitas vezes é subesti-
mado. Temos recursos natu-
rais, um clima favorável e um 

mercado consumidor crescen-
te. Precisamos investir na mo-
dernização da agricultura, na 
capacitação dos agricultores e 
na promoção de técnicas sus-
tentáveis   para garantir o cres-
cimento contínuo desse setor”, 
destacou Leonardo da Vinci.

Cidade

Professora é agredida por alunos do Colégio Pedro II após desafio na internet

A Prefeitura de Maricá, 
por meio da Secre-
taria de Urbanismo, 

participa da elaboração do 
Plano de Mobilidade Me-
tropolitano do Rio de Ja-
neiro (PRM 2034 | PlanMob 
Rio Metrópole), que reúne 
22 municípios do Estado 
do Rio e contém propostas 
para transporte, trânsito e 
mobilidade. Uma pesqui-
sa pública online foi aberta 
para coletar sugestões da 
população, que poderá in-
cluir as contribuições até o 
dia 3 de outubro.

A pesquisa leva de 10 a 20 
minutos para ser preen-
chida e aborda questões 
sobre o trem metropolita-
no (SuperVia), ônibus in-
termunicipal, ônibus mu-
nicipal, metrô, VLT, barcas, 
BRT, sistema cicloviário, 
calçadas e sistema viá-
rio e trânsito. O interes-
sado precisa acessar o 
site www.prm2034.com.
br/pesquisa, onde pode-
rá responder à pesquisa 
completa ou apenas aos 
modos de transporte mais 
utilizados.

O PRM 2034 – PlanMob 
Rio Metrópole é um Plano 
de Mobilidade Urbana que 
cria propostas integradas, 
inclusivas e sustentáveis 
para serem implemen-
tadas pelos próximos 10 
anos. Serão consideradas 
as questões de uso e ocu-
pação do solo, além das 
condições da mobilidade 
dos diferentes municípios e 
as ações e projetos realiza-
dos ou em andamento nos 

âmbitos federal, estadual 
e dos 22 municípios que 
compõe a região metro-
politana: Belford Roxo, Ca-
choeiro de Macacu, Duque 
de Caxias, Guapimirim, Ita-
boraí, Itaguaí, Japeri, Magé, 
Maricá, Mesquita, Nilópolis, 
Niterói, Nova Iguaçu, Pa-
racambi, Petrópolis, Quei-
mados, Rio Bonito, Rio de 
Janeiro, São Gonçalo, São 
João de Meriti, Seropédica 
e Tanguá.

Uma professora do 6º 
ano do ensino funda-
mental do Colégio Pedro 
II, no Humaitá, Zona Sul 
do Rio, foi agredida por 
alunos na sexta-feira (22). 
Segundo testemunhas, o 
tapa foi motivado por um 
desafio da internet.
O caso veio à tona de-
pois que o Departamento 
de Inglês do colégio pu-
blicou uma nota denun-
ciando a agressão.
A violência ocorreu por 
conta do desafio de uma 
rede social em que o alu-
no precisa “dar uma bo-
fetada no professor da 
turma e, quando possível, 
filmar a cena da agres-
são”.

PlanMob Rio Metrópole

Pesquisa pública online coleta, até o dia 3 de outubro, sugestões da população para mobilidade

Evento reúne líderes e especialistas para 
contribuição a cadeia agrícola no Rio de Janeiro

Maricá participa da elaboração do 
Plano de Mobilidade do estado

Alunos do Colégio Pedro II dão 
tapa em professora motivados 
por desafio em rede social

Empresário Leonardo da Vinci, 
presente no evento Rio+Agro 

SOBRE O PRM 2034

A nota do departamento 
de inglês também defen-
de que “Medidas enérgi-
cas sejam tomadas para 
responsabilizar os autores 
dessa violência de forma 
célere” para prevenir futu-
ros incidentes semelhan-
tes.
O caso gerou revolta na 
comunidade docente do 
colégio, envolvendo pro-
fessores não só do Hu-
maitá, mas de todas as 
unidades do Colégio Pe-
dro II.
Os grupos conversam so-
bre medidas necessárias 
a serem tomadas para 
protegerem os profissio-
nais de casos de agres-
são.

Caso veio à tona 
depois que o 

Departamento de 
Inglês do colégio 

publicou uma 
nota denunciando 
a agressão e pediu 

que medidas 
enérgicas sejam 
tomadas para 

responsabilizar os 
autores da 
violência.

Prefeita de Paracambi, Lucimar e o empresário Leopardo Davinci
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Espaço Colabore

Baixada

Caminhada em Magé vai ajudar a conscientizar população sobre o suicídio 

Ação de campanha “Setembro 
Amarelo” na luta contra o suicídio

“Descomplica MEI” abre agenda no Espaço 
Colabore destinado a micro empreededores

Nutriafro: práticas antirracistas nas escolas

MAGÉ

BAIXADA

Setembro é marca-
do pela campanha 
“Setembro Amare-

lo”, dedicada à prevenção 
do suicídio e à promoção 
dos cuidados com a saú-
de mental. Visando inten-
sificar a conscientização e 
o acolhimento, a Prefeitura 
de Magé, por meio da Se-
cretaria de Saúde, realiza-
rá a “Caminhada Setembro 
Amarelo: Saúde Mental o 
Ano Todo” no dia 29 de se-
tembro, às 9h.
A concentração ocorrerá no 
Complexo de Saúde Mental, 
situado na Rua Profº Hilda 
Portela, nº 165, em Magé, 
e, em seguida, a caminhada 
prosseguirá até a Prefeitura 
Municipal de Magé.

A partir de ontem, dia 26 de 
setembro, Microempreen-
dedores Individuais (MEIs) 
e microempresas terão a 
chance de esclarecer dúvi-
das no Espaço Colabore, em 
Mesquita, com o “Descom-
plica MEI”. A ação acontece-
rá sempre às terças, a partir 
das 10h, na sala de pales-
tras do local. Ali, profissionais 
contábeis estarão disponí-
veis, voluntariamente, para 
auxiliar quem precisar de 
orientações para legalização 
do MEI, pendências ou re-
gularização, além de auxílio 
para Inscrição Estadual.
“É importante ressaltar que 
não precisa agendar horá-
rio. Basta ir ao Espaço Co-
labore e levar o CNPJ e o 
comprovante de condição 
de microempreendedor in-
dividual”, avisa Luiz Vilela, 
subsecretário municipal de 
Governança. O Espaço Co-
labore fica na Avenida Mare-
chal Castelo Branco 131, em 
Edson Passos. Inicialmente, 
o atendimento dos profis-
sionais contábeis acontecerá 
das 10h ao meio-dia e das 
14h às 16h. “Essa é uma for-
ma de facilitar a agenda de 
quem só pode de manhã e 

Foto: Divulgação
Conforme a última pesquisa 
conduzida pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 
em 2019, registram-se mais 
de 700 mil suicídios global-
mente, sem incluir episódios 
subnotificados, o que ele-
va a estimativa para mais 
de um milhão de casos. No 
Brasil, aproximam-se de 14 
mil registros anuais, ou seja, 
em média, 38 pessoas co-
metem suicídio diariamente.
Magé permanece compro-
metida na luta contra o sui-
cídio, oferecendo suporte 
através das unidades CAPS, 
Ambulatório de Saúde Men-
tal, Centros de Especialida-
des, unidades de família, 
além de promover os devi-
dos encaminhamentos. Se 
você está enfrentando di-
ficuldades, saiba que não 
está só. Busque ajuda!

O Centro de Valorização 
da Vida (CVV) presta aten-
dimento voluntário e gra-
tuito a todos que desejam 
e necessitam conversar, 
em total sigilo, 24 horas 
por dia. As ligações para 

o CVV, em parceria com o 
SUS, podem ser feitas gra-
tuitamente pelo número 
188 de qualquer telefone 
fixo ou celular. Também é 
possível acessar www.cvv.

org.br para chat, Skype, 
e-mail e obter mais infor-
mações sobre a ligação 

gratuita.

A oportunidade é apenas 
uma das agendas próprias 
do Espaço Colabore, inau-
gurado no início de setem-
bro. A instalação se destaca 
pelo ambiente propício para 
atender às necessidades da 
comunidade corporativa e 
até mesmo estudantil. Isso 
porque oferece estações de 
coworking, com computa-
dores de uso individual, além 

de uma sala de palestras e 
outra de reuniões, que com-
portam até 20 e seis pessoas, 
respectivamente. 
O agendamento é gratui-
to e pode ser feito tanto 
presencialmente quanto 
pelo site https://colabore.
mesquita.rj.gov.br/. O Es-
paço Colabore funciona de 
segunda a sexta-feira, das 
10h às 19h.

CAMPANHA

Conheça o Centro de 
Valorização da Vida:

Iniciativa acontecerá às terças-feiras, já a partir do dia 26, e é 
direcionada aos microempreendedores individuais

de quem só pode no turno 
da tarde. Nossa intenção é 
ajudar o maior número pos-
sível de microempreende-
dores, principalmente aque-
les que estão começando”, 
avisa Ivonete Barbosa, re-
presentante de Mesquita no 
Conselho Regional de Con-
tabilidade e que faz parte do 
grupo voluntário de profis-
sionais contábeis que pres-
tará atendimento no Espaço 
Colabore.

ITAGUAÍ

MACAÉ

Jogos Estudantis 
Municipais de 
Itaguaí voltam ao 
calendário

Após uma pausa de três 
anos, os Jogos Estudantis 
Municipais retornaram, na 
manhã desta segunda-fei-
ra(25/9), ao calendário da 
Prefeitura de Itaguaí. Com 
cerimônia de abertura no 
Parque Municipal, os Jogos 
da rede de ensino vão até o 
dia 6 de outubro.
O primeiro dia de competi-
ções já teve provas de cor-
rida feminina e masculina, 
no Parque Municipal. Nos 
próximos dias, os jovens 

atletas de Itaguaí demons-
trarão suas habilidades em 
futsal, xadrez, handebol, 
corrida, queimada e da-
mas.
Além do Parque Municipal, 
as disputas vão acontecer 
em outros cinco polos: E.M. 
Prof. Maria Guilhermina de 
Souza Freire; E.M. Severino 
Salustiano de Farias; E.M. 
Prefeito Otoni Rocha; E.M. 
Amauri Ferreira e Ciep 496 
Municipalizado Maestro 
Francisco Mignone. 

A criação do projeto Nutriafro, por 
meio da publicação da Portaria 
34, na última quinta-feira (21), 
pela Secretaria de Educação de 
Macaé, foi formalizada. Esse é o 
primeiro passo para que se tor-
ne lei e política pública municipal. 
O Nutriafro foi lançado na Rede 
Municipal de Ensino, no início de 
agosto, e obteve boa aceitação 
entre os alunos. O projeto estabe-
lece um Cardápio da Alimentação 
Escolar que inclui gêneros exclu-
sivos das alimentações dos povos 
africanos e indígenas.
A iniciativa tem como base a 
Lei Federal 10.639/2003, que 
dispõe sobre a obrigatorieda-
de da temática História e Cul-
tura Afro-Brasileira no currí-
culo escolar oficial e ainda a 

Lei Federal 11.645/2008, que 
estabelece a obrigatoriedade 
do estudo da História e Cultu-
ra Afro-Brasileira e Indígena. A 
meta do Nutriafro é fomentar o 
conhecimento da comunidade 
escolar sobre a diversidade da 
culinária ancestral e a contri-

buição e importância dos povos 
africanos e indígenas na cons-
trução da identidade brasileira. 
O principal objetivo do Nutriafro 
é a construção de uma esco-
la antirracista. O cardápio pas-
sou a acontecer mensalmente 
em todas as unidades escolares 

municipais, proporcionando 
experiências não apenas de 
sabores, mas também de sa-
beres culturais. Isso porque, 
a partir do dia de cardápio 
alusivo às culturas afro-bra-
sileiras e indígenas, são rea-
lizadas ações pedagógicas 
elaboradas por cada escola 
para a valorização destas ori-
gens do povo brasileiro. Por 
isso, o Nutriafro se constitui 
como uma política afirmativa 
das relações étnico-raciais 
no âmbito da rede municipal. 
A Secretaria Municipal de 
Educação atua em parceria 
com a Secretaria de Políticas 
de Igualdade Racial de Ma-
caé para a promoção desta e 
de outras ações que contri-
buam para fortalecer práticas 
antirracistas.
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Analfabeto climático

Política

O ex-ministro se referia a reuniões de Jair Bolsonaro com os chefes das Forças 
Armadas; parlamentares mostraram foto para desmentir Augusto Heleno

Na CPMI do 8/1, Heleno diz que 
Cid não participava de reuniões

Lula defende inclusão de educação climática 
em currículo escolar para todos os alunos

França foi expulsa da África, diz Le Pen 
sobre retirada das tropas do Níger

MUNDO

Por Ingrid Soares - CB

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva defendeu, nesta ter-
ça-feira (26/9), a inclusão no 
currículo escolar de maté-
rias que versam sobre clima 
e preservação. A declaração 
ocorreu durante o programa 
“Conversa com o presidente”. 
Em referência à tragédia no 
Rio Grande do Sul e a seca 
na Amazônia, o petista alegou 
que “o planeta está nos dan-
do um alerta”. Participaram 
do programa o ministro da 
Educação, Camilo Santana, 
e a ministra da Saúde, Nísia 
Trindade.
“Nós precisamos colocar no 
currículo escolar brasileiro a 
questão do clima. A questão 
do clima não é um problema 
menor. É um problema muito 
sério o que está acontecendo 
no Rio Grande do Sul, não é 
normal. O que está aconte-
cendo no rio Madeira não é 
normal. Tem região que está 
com dificuldade de receber 
alimento porque o barco não 
consegue chegar lá”, decla-
rou.
“A gente tem visto a tempe-
ratura mudar. Faz frio onde só 
fazia calor. Chove onde não 
chovia. Faz calor onde só fa-
zia frio. Ou seja, o planeta está 
nos dando um alerta”, apon-
tou.tará atendimento no Es-
paço Colabore.

Por Gabriela Oliva  O Tempo

A assessora especial de as-
suntos estratégicos do Minis-
tério da Igualdade Racial, Mar-
celle Decothé, foi exonerada 
do cargo após criticar a torcida 
do São Paulo durante a final da 
Copa do Brasil, disputada entre 
o clube paulista e o Flamengo.
“De acordo com esses prin-
cípios, e para evitar que ati-
tudes não alinhadas a esse 
propósito interfiram no cum-
primento de nossa missão 
institucional, informamos que 
Marcelle Decothé da Silva foi 
exonerada do cargo de Chefe 
da Assessoria Especial des-
te Ministério na data de hoje 
[26 de setembro de 2023]. 
As manifestações públicas 
da servidora em suas redes 
estão em evidente desacordo 
com as políticas e objetivos 
do MIR”, diz trecho de nota 
oficial divulgada pela pasta.
Ainda segundo o ministério, 
o “recém-instalado pelo Mi-
nistério, o Comitê de Integri-
dade, Transparência, Ética e 
Responsabilização - instân-
cia interna de debate e deli-

beração sobre situações que 
envolvam temas de transpa-
rência, integridade pública, 
ética e questões disciplina-
res de caráter abrangente – 
vai investigar o caso e atuar 
para prevenir ocorrências que 
contrariem os princípios nor-
teadores da missão do Minis-
tério”.
Em uma publicação feita por 
Marcelle no Instagram, ela 
mostrou a arquibancada do 
Morumbi,  estádio do São 
Paulo Futebol Clube, com a 
seguinte mensagem: “Tor-
cida branca, que não canta, 
descendente de europeu sa-
fade… Pior tudo de pauliste”.
Decothé estava acompanha 
de Anielle Franco. As duas, 
que são flamenguistas, via-
jaram em um avião da For-
ça Aérea Brasileira (FAB) de 
Brasília para São Paulo para 
acompanhar a partida.
Mais cedo, repercutindo o 
caso, o presidente do São 
Paulo, Julio Casares, afirmou 
nesta que recebeu uma liga-
ção de Anielle Franco, que se 
desculpou por manifestações 
da então assessora.

Lula defendeu ainda que a 
medida se faz necessária 
para que o aluno não se tor-
ne um “analfabeto climáti-
co”. “Temos que colocar (na 
grade) e, via internet, é muito 
mais fácil fazer um currículo 
desse.”
“Se, na nossa idade, a gente 
não aprendeu a cuidar do cli-
ma, é importante que, através 
da escola, a gente prepare as 

crianças e os adolescentes 
para educar os pais. Se es-
sas coisas não estiverem no 
currículo escolar, se a criança 
não aprender essas coisas, 
quando ela estiver na minha 
idade, ela vai ser um analfa-
beto climático”, continuou.
Camilo, por sua vez, dis-
se que tem discutido com a 
ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva, uma forma de 

incorporar o pedido do petis-
ta no currículo escolar.
“Já temos experiências em 
várias escolas espalhadas 
pelo Brasil. Esse é um tema 
fundamental para o Brasil e 
para o planeta. O Pará, que 
vai receber a COP, já imple-
mentou uma disciplina no 
currículo para tratar a ques-
tão do clima”, concluiu o mi-
nistro.

Sputnik Brasil - A retirada das 
tropas e a saída do embaixador 
francês do Níger, Sylvain Itté, 
ocorrem em condições humi-
lhantes, é o fracasso da diplo-
macia francesa, disse Marine 
Le Pen, a líder do partido de 
direita Rassemblement Natio-
nal (Reunião Nacional) à es-

tação de rádio France Inter. “A 
realidade é que fomos expulsos 
da África. Nosso embaixador e 
nossas tropas são obrigados a 
deixar o Níger em condições 
humilhantes. Este é um grave 
fracasso da diplomacia france-
sa”, disse Le Pen.
Ela observou que a decisão de 

deixar o Níger não foi tomada 
pela França e que o presiden-
te francês Emmanuel Macron 
“não teve escolha”. “Ele julgou 
mal a situação, pensando que 
o poder da junta era mais frá-
gil do que acabou por ser na 
realidade, e que a CEDEAO 
[Comunidade Econômica dos 

Estados da África Ocidental] iria 
intervir. Ele foi colocado contra 
a parede, ele não pôde fazer 
nada além de anunciar a retira-
da”, destacou Le Pen.
No domingo (24), Macron anun-
ciou que os militares franceses 
se retirariam do Níger antes do 
final do ano. 

O general Augusto He-
leno, que foi ministro 
do Gabinete de Se-

gurança Institucional (GSI) 
entre 2019 e 2022, negou 
e chamou de “fantasia” a 
participação do tenente-
-coronel Mauro Cid, que foi 
ajudante de ordens de Jair 
Bolsonaro (PL), em reuniões 
do ex-presidente com co-
mandantes das Forças Ar-
madas. Momentos depois, 
no entanto, ele foi desmen-
tido por parlamentares, que 
divulgaram uma foto mos-
trando o contrário.
Heleno falou na terça-feira 
(26) em depoimento à Co-
missão Parlamentar Mista 
de Inquérito (CPMI) sobre os 
atos de 8 de janeiro. No mo-
mento, o ex-ministro tentava 
minimizar informações vaza-
das da delação premiada de 
Mauro Cid à Polícia Federal.
O militar foi questionado 
pela relatora, senadora Eli-
ziane Gama (PSD-MA), se 

sabia da realização de uma 
reunião no Palácio do Pla-
nalto, sede administrativa 
do governo federal, em 24 
de novembro de 2022.
Na ocasião, estariam pre-
sentes os então coman-
dantes da Aeronáutica, bri-
gadeiro Carlos Baptista; da 
Marinha, almirante Garnier 
de Souza; e do Exército ge-
neral Freire Gomes. Segun-
do a relatora, a reunião teria 
sido citada por Mauro Cid 
em delação premiada.
Heleno disse que não teve 
conhecimento sobre a re-
união e acrescentou: “E eu 
quero esclarecer que o te-
nente-coronel Mauro Cid 
não participava de reuniões. 
Ele era ajudante de ordens 
do presidente da República. 
Não existe essa figura de o 
ajudante-de-ordens sentar 
numa reunião dos coman-
dantes das Forças Armadas 
e participar da reunião. Isso 
é fantasia, isso é fantasia”.

Segundo o presidente, a medida se faz necessária para que 
os estudantes não se tornem “analfabetos climáticos”

“Nosso embaixador e nossas tropas são obrigados a deixar o Níger em condições 
humilhantes. Este é um grave fracasso da diplomacia francesa”, disse Marine Le Pen

“Descendente de europeu safade. Pior 
tudo de pauliste”, escreveu Marcelle 
Decothé durante a final da Copa do Brasil

Assessora de 
Anielle é exonerada 
após fala sobre 
‘torcida branca’ 

Augusto Heleno foi chefe do GSI no governo Bolsonaro 

Na imagem, a ministra da Igualdade Racial, Anielle Franco

Foto: Geraldo Magela/Agência Senado

Foto: Rithiely Dantas/MIR

“A mesma coisa é essa 
delação premiada, ou não 
premiada, do Mauro Cid. 
Então, apresentando tre-
chos dessa delação, me 

estranha muito, porque a 
delação está ainda sigilosa. 
Ninguém sabe o que o Cid 
falou”, acrescentou o gene-
ral à CPMI.

Em seguida, Eliziane foi 
às redes sociais rebater 
a resposta de Heleno. Ela 
publicou uma foto de Bol-
sonaro em uma reunião 
realizada em fevereiro de 
2019, entre Bolsonaro e os 
chefes das Forças Arma-
das. O general que chefiou 
o GSI também aparece na 
imagem e, ao fundo, Mau-
ro Cid.
“”Não vi, não lembro, não 
participei, não estava e não 
li’. O depoente de hoje de-
monstra que estava a pas-
seio na chefia do GSI. Mas 

os fatos e dados mostram 
o contrário. Gen. Heleno 
bem posicionado numa 
reunião do PR com cúpula 
militar e com Mauro Cid”, 
escreveu a relatora.
“Não vi, não lembro, não 
participei, não estava e 
não li”. O depoente de 
hoje demonstra que esta-
va a passeio na chefia do 
GSI. Mas os fatos e dados 
mostram o contrário. Gen. 
Heleno bem posicionado 
numa reunião do PR com 
cúpula militar e com Mau-
ro Cid. 

Lula e ministros palmas

Senadora apresenta foto 

Lula: “A gente tem 
visto a temperatura 
mudar. Faz frio onde 
só fazia calor. Chove 

onde não chovia. 
Faz calor onde só 
fazia frio. Ou seja, 
o planeta está nos 
dando um alerta” 
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‘Recado ao governo’

Ritmo de queda da Selic em 0,5 deve ser mantido, conforme aponta o documento

Copom divulga ata com indicação 
de novo corte de juros no futuro
POR CARTACAPITAL

O Comitê de Políti-
ca Monetária (Co-
pom) do Banco 

Central, divulgou, na terça-
-feira 26, a ata da reunião 
realizada na última semana 
que derrubou a taxa básica 
de juros para 12,75% ao ano. 
No documento, constam os 
argumentos que embasa-
ram a decisão de manter o 
ritmo de corte em 0,5 ponto.
“Considerando a evolução 
do processo de desinflação, 
os cenários avaliados, o ba-
lanço de riscos e o amplo 
conjunto de informações 
disponíveis, o Copom deci-
diu reduzir a taxa básica de 
juros em 0,50 ponto per-
centual, para 12,75% a.a., e 
entende que essa decisão é 
compatível com a estratégia 
de convergência da infla-
ção para o redor da meta ao 
longo do horizonte relevante, 
que inclui o ano de 2024 e, 
em grau menor, o de 2025”, 
diz a ata em seu trecho prin-
cipal.

Há, ainda, no documento a 
indicação de novas redu-
ções nos próximos encon-
tros do grupo. O ritmo de 
queda, diz a ata, deve ser 
mantido em 0,5 ponto per-
centual e é ‘pouco provável’ 
que seja ampliado.
“Com relação aos próximos 
passos, os membros do 
Comitê concordaram una-
nimemente com a expecta-
tiva de cortes de 0,50 ponto 
percentual nas próximas re-
uniões e avaliaram que esse 
é o ritmo apropriado para 
manter a política monetária 
contracionista necessária 
para o processo desinflacio-
nário”, indica o Copom.
A justificativa, neste caso, é 
de que o ritmo “conjuga, de 
um lado, o firme compro-
misso com a reancoragem 
de expectativas e a dinâ-
mica desinflacionária e, de 
outro, o ajuste no nível de 
aperto monetário em ter-
mos reais diante da dinâmi-
ca mais benigna da inflação 
antecipada nas projeções 
do cenário de referência.”

A ata divulgada pelo Co-
pom nesta terça também 
traz a repetição de um ‘re-
cado’ do grupo ao gover-
no federal, já antecipado em 
comunicado logo após o 

encontro. Trata-se de uma 
‘cobrança’ pública para que 
a equipe econômica de 
Lula reforce o compromis-
so em se manter dentro da 
meta de inflação neste ano.

“Tendo em conta a im-
portância da execução das 
metas fiscais já estabeleci-
das para a ancoragem das 
expectativas de inflação e, 
consequentemente, para a 

condução da política mo-
netária, o Comitê reforça a 
importância da firme per-
secução dessas metas”, 
destaca o documento di-
vulgado pelo Banco Central.

Reunião do Comitê de Política Monetária do Banco Central do Brasil. Foto: Raphael Ribeiro/BCB

Governo Bolsonaro estabeleceu e Lula manteve valor mínimo de R$ 600 mensais por pessoa

Banco Mundial defende revisão 
do valor do piso do Bolsa Família

Por PODER360

A economista do Banco 
Mundial para o Brasil, Shi-
reen Mahdi, defendeu a re-
visão do piso de R$ 600 
do Bolsa Família. Segundo 
a especialista, o programa 
social deve estabelecer um 
valor mínimo por pessoa, e 
não por família, como ocorre 
atualmente.
Durante o governo do ex-
-presidente Jair Bolsona-
ro (PL), os gastos em trans-
ferências sociais saltaram de 
0,5% do PIB (produto interno 
bruto), em 2019, para 4% em 
2020 e 1,2% no final de 2022.
Isso aconteceu por causa do 
pagamento do Auxílio Emer-
gencial durante a emergên-
cia da covid e do aumento 
da base e do valor mínimo 
pago aos beneficiários do 
Bolsa Família (chamado de 
Auxílio Brasil à época) no 
período eleitoral.
Na mudança, ficou estabe-
lecido que as famílias be-
neficiárias do programa re-
ceberiam, pelo menos, R$ 
600 mensais. Assim, tanto 
famílias unipessoais quan-
to grupos maiores recebem 
o mesmo valor. A alteração 
foi mantida pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT).
Em uma coluna publica-
da no site do Banco Mun-

Segundo a economista Shireen Mahdi, modelo atual cria 
desigualdades ao definir valor por família, ao invés de por pessoa

dial e no jornal Folha de S. 
Paulo, Mahdi avaliou que, 
ao desconsiderar a com-
posição familiar, o pro-
grama de transferência de 
renda “cria desigualdades 
no atendimento e reações 
comportamentais inde-
sejáveis”, pois “as transfe-
rências médias por pessoa 
aumentaram para famílias 
pequenas e diminuíram 
para famílias maiores, que 
são mais suscetíveis à po-
breza”.
A mudança no programa 

também fez crescer a base 
de famílias unipessoais no 
CadÚnico (Cadastro Único), 
base para o pagamento da 
assistência.
Para corrigir essa distorção, 
Mahdi avaliou ser “preciso 
restabelecer integralmente o 
pagamento do benefício per 
capita”.
“Essa transição pode ser 
considerada desafiado-
ra politicamente, uma vez 
que existe uma preocupa-
ção legítima de que famí-
lias menores sejam afeta-

das negativamente por esse 
novo desenho. No entanto, é 
importante ponderar que o 
desenho atual está gerando, 
além do desequilíbrio citado, 
perdedores ‘invisíveis’ repre-
sentados pelas famílias na 
lista de espera do progra-
ma”, destacou.
Conforme a economista, o 
redesenho do programa le-
varia à economia de recur-
sos, possibilitando a inclusão 
de mais famílias e a amplia-
ção de serviços comple-
mentares.

Por Agência Gov

As vendas externas brasileiras 
superaram as compras do ex-
terior em US$ 1,591 bilhões na 
quarta semana de setembro, 
com exportações atingindo 
US$ 6,358 bilhões e importa-
ções, US$ 4,767 bilhões.
Nas exportações, comparadas 
as médias até a quarta sema-
na do mês (US$ 1,479 bilhão) 
com a média registrada em 
setembro de 2022 (US$ 1,361 
bilhão), houve crescimento de 
8,7%. Em relação às importa-
ções, houve queda de 15,7% 
no mesmo comparativo. Todos 
os números da Balança Co-
mercial foram divulgados nes-
ta segunda-feira (25/9), pela 
Secretaria de Comércio Exte-
rior do Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio e 
Serviços (Secex/MDIC).
No mês, os embarques ao ex-
terior chegam a US$ 22,195 
bilhões e as compras externas 
a US$ 14,985 bilhões, com 
saldo positivo de US$ 7,21 bi-
lhões e corrente de comércio 
de US$ 37,179 bilhões.

No ano, as exportações tota-
lizam US$ 246,773 bilhões e 
as importações, US$ 177,158 
bilhões, com superávit de US$ 
69,615 bilhões e corrente de 
comércio de US$ 423,93 bi-
lhões.
Setor e Produtos – No acu-
mulado até a quarta semana 
do mês de setembro, com-
parando com igual mês do 
ano anterior, o desempe-
nho dos setores pela média 
diária foi o seguinte: cresci-
mento de US$ 67,39 milhões 
(+25,2%) em agropecuária; 
crescimento de US$ 54,85 
milhões (+17,2%) em indús-
tria extrativa; e queda de 
US$ 6,03 milhões ( -0,8%) 
em produtos da indústria de 
transformação.
No mesmo comparativo, o de-
sempenho das importações 
dos setores pela média diária 
foi o seguinte: queda de US$ 
3,16 milhões (-13,7%) em agro-
pecuária; queda de US$ 27,43 
milhões (-31,3%) em indústria 
extrativa e queda de US$ 155,1 
milhões (-14,6%) em produtos 
da indústria de transformação.

No mês, vendas de produtos brasileiros 
no exterior superaram as importações 
em US$ 7.210 bilhões

Exportações 
mantêm forte 
desempenho no 
mês de setembro

Porto de Santos 

Foto: Divulgação
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@luciene.guerreiradospets

ESPAÇO PET
Luciene Maria

Quando chegam as 
altas temperaturas, 
contudo, é inevitável 

a preocupação com as pati-
nhas dos bichanos no asfalto 
quente.  Existem perigos ao 
passear com o cachorro no 
verão ou em época em que o 
asfalto fica muito quente. As 
altas temperaturas podem 
causar sérias queimaduras 
nas patinhas do animal, tra-
zendo dores e desconforto.
Daí a importância de garantir 
a segurança do pet para não 
privá-lo de caminhar durante 
os meses mais quentes do 
ano e não menos importante, 
evite que seus animais parti-
cipem de “caominhadas”
Ao olhar a parte debaixo 
das patinhas dos cachorros, 
vemos as áreas sobressa-
lentes nos dedos (chama-
das coxins), as quais dão a 
sensação de que são mais 
resistentes do que nossas 
mãos e pés.
Embora haja gordura nas 
almofadas do metacarpo 

(parte central da patinha), a 
qual atua como um isolante 
de temperatura, as patas dos 
cães são tão sensíveis às al-
tas ou baixas temperaturas 
quanto nossos pés e mãos.
Caso não sejam tomados os 
cuidados necessários no ve-
rão, os bichanos podem so-
frer as seguintes consequên-
cias: desconforto, dor, lesões, 
formação de bolhas e graves 
queimaduras.
Sendo assim, a melhor forma 
de prevenir tais consequên-
cias é por meio do teste de 
temperatura, o qual pode ser 
feito com a sola dos seus pés 
para checar, mantendo-as 
por poucos segundos no as-
falto. Caso não esteja supor-
tável para você, certamente 
não estará para o seu pet.
Prefira levar os cachorros 
para passear antes das 9h 
ou depois das 17h, melhor 
prevenir do que remediar. 
Uma breve conferência vai 
ajudar a tomar a decisão 
mais adequada.

Os perigos do asfalto quente 
para as patas dos animais.

Foto: Arquivo

Operação batizada de Adesão, para cumpre mandados de busca e apreensão em Silva Jardim, Rio Bonito, 
Casimiro de Abreu, Araruama, Rio de Janeiro, Nova Iguaçu, Paracambi e Além Paraíba, em Minas Gerais

MPRJ cumpre mandados de 
busca e apreensão em Silva Jardim

Juízo da Vara Única de Silva Jardim, além da busca e apreensão 
de documentos comprobatórios, determinou o afastamento das 
funções públicas, pelo prazo inicial de 180 dias, da secretária de 

Educação, do subsecretário de Transportes 

O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), por meio da Pro-
motoria de Justiça de Sil-
va Jardim, com apoio das 
Promotorias de Justiça de 
Búzios, dos agentes da 
Coordenadoria de Segu-
rança e Inteligência (CSI/
MPRJ), do 35º Batalhão 
de Polícia Militar, da 120º 
Delegacia de Polícia e do 
GAECO do Ministério Pú-
blico do Estado de Minas 
Gerais, realizou na sex-
ta-feira (22/09) a opera-
ção Adesão, para cumprir 
mandados de busca e 
apreensão em Silva Jar-
dim, Rio Bonito, Casimiro 
de Abreu, Araruama, Rio 
de Janeiro, Nova Iguaçu, 
Paracambi e Além Paraí-
ba, em Minas Gerais. 
A investigação teve iní-
cio após a Promotoria de 
Justiça de Silva Jardim 
receber a informação de 
que ônibus contratados 
pelo poder público, por in-
termédio das Secretarias 
Municipais de Transporte 

e Educação de Silva Jar-
dim, vinham sendo abas-
tecidos com combustível 
do próprio município, ape-
sar da previsão contratual 
determinar que a empresa 
contratada é que o deveria 
fornecer. Assim, iniciou-se 
um Procedimento Inves-
tigatório Criminal no qual 
verificou-se a existência 
de um grupo criminoso, 
que através de diversas 
adesões a atas de regis-
tros de preços, visava be-
neficiar empresários, sem 
que os serviços fossem 
sequer fiscalizados pela 
municipalidade.
Desta forma, o Juízo da 
Vara Única de Silva Jardim, 
além da busca e apreen-
são de documentos com-
probatórios, determinou o 
afastamento das funções 
públicas, pelo prazo inicial 
de 180 dias, da secretária 
de Educação, do subse-
cretário de Transportes, da 
gestora do transporte e de 
outro servidor envolvido, 
suspendendo a execução 

do contrato investigado.
“Os elementos constantes 
nos autos apontam para 
a existência de materiali-
dade e indícios de autoria 
de um grande esquema 
criminoso, supostamente 
liderado pelo investigado 
[...] , que aderiu a quatro 
atas de registro de preços 
de outros municípios, vi-
sando, em tese, beneficiar 
sociedades empresárias. 
Além disso, há indícios 
de que [...] tenha contado 
diretamente com apoio e 
colaboração da secretá-
ria de Educação, que teria 
concorrido diretamente 
para a empreitada cri-
minosa, atuando duran-
te a licitação, de modo a 
fraudá-la, bem como teria 
deixado de iniciar o pro-
cedimento de fiscalização 
do contrato, o que teria 
sido determinante para a 
ocorrência, em tese, do 
crime de peculato”, diz um 
dos trechos da decisão 
judicial.
Por MPRJ

Foto: Divulgação
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A P r e -
fe i tu -
ra de 
G u a -
r u j á , 
no li-

toral de São Paulo, 
publicou edital de 
novo concurso com 
4.311 vagas. Desse 
total, 215 são para 
contratação imediata 
e 4.096 para forma-
ção de cadastro de 
reserva.
A oferta é para car-
gos de todos os ní-

veis de escolaridade 
com salários de até 
R$6,9 mil. 
Há reserva de vagas 
para pessoas com 
defi ciência. Todos os 
cargos têm direito 
ainda ao auxílio-ali-
mentação de R$884, 
plano de saúde bási-
co e odontológico. 
As inscrições ficam 
abertas de 14 de 
agosto a 14 de se-
tembro, pelo site do 
Instituto Brasileiro 
de Administração 

Municipal (Ibam), 
organizador.
A taxa de inscrição é 
de R$56, para cargos 
de nível fundamen-
tal, R$74, para cargos 
dos níveis médio e 
técnico, e de R$92, 
para cargos de nível 
superior. O pagamen-
to poderá ser feito 
até 15 de setembro.
É permiti da a inscri-
ção para mais de um 
cargo, desde que o 
dia de aplicação das 
provas seja disti nto. 

Poderão solicitar 
a isenção da taxa: 
membros de famílias 
de baixa renda, ins-
critos no programa 
Cadastro Único (Ca-
dÚnico); e doadores 
de medula óssea. 
Para isso será ne-
cessário completar 
o requerimento de 
isenção e enviar a 
documentação com-
probatória das con-
dições, nos dias 14 
e 15 de agosto, pelo 
portal do Ibam.

Concurso Guarujá SP: sai edital com 4.311 vagas; todos os níveis
Prefeitura de Guarujá, em São Paulo, abre novo concurso com mais de 4 mil vagas para todos os níveis de escolaridade, com ganhos até R$6,9 mil.

CLASSIFICADOS
Compra e venda Aluguel Diversidades Oportunidades Utensílios do lar Compra e venda

2 3 4 5 6Imóveis Imóveis Casa VeículoEmpregoNegócios1

OPORTUNIDADES
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 O tributo a Gal Costa deverá percorrer as principais capitais brasileiras, mas Gina Garcia também pretende se apresentar fora do Brasil

 Cantora, mãe de Gloria Groove e ex backing vocal da Banda Raça Negra, apresenta
 tributo emocionante a uma das maiores vozes da música brasileira no Rio de Janeiro

G
CADERNO

MÚSICA

Turnê Gina 
Canta Gal, 
pela primeira 
vez no Rio de 
Janeiro

Após duas sessões lotadas em São Paulo, mãe de Gloria Groove,
se apresenta nesta quarta-feira (27), no Teatro Claro

Gina Garcia leva tributo a Gal 
Costa para o Rio de Janeiro

OS homens querem casar e 
as mulheres só querem sexo

Espetáculo 
gratuito 

passeia pela 
história 

dos Bailes 
Charme

Nesta quarta-fei-
ra (27), Gina Garcia 
se apresenta com a 

turnê Gina Canta Gal, pela 
primeira vez no Rio de Ja-
neiro. Após duas sessões 
lotadas, a mãe de Gloria 
Groove pela para o palco 
do Teatro Claro o tributo 
que homenageia Gal Cos-
ta, uma das maiores vozes 
da música brasileira.
“Trago os grandes suces-
sos da Gal, os melhores 
boleros, os maiores frevos, 
os sambas que ela inter-
pretou pela vida, além de 
músicas como Chuva de 
Prata, Nada Mais, Nuvem 
Negra, tanta coisa bonita 
que ela gravou, e as que 
vão até o fundinho do co-

ração. Montei um show 
contando a minha história 
permeada pelas músicas 
da Gal, porque foi assim a 
minha vida como canto-
ra na noite até começar a 
carreira de backing vocal”, 
explica Gina.
A cantora conheceu Gal 
em 1995 no camarim do 
show Mina D’água do Meu 
Canto e o encontro perma-
nece vivo em sua memó-
ria: “Conversamos bastan-
te, Gal me perguntou sobre 
um músico, guitarrista ex-
cepcional que trabalhou 
com ela Lanny Gordin, na 
era Tropicalista, eu traba-
lhava com ele no Star Dust 
na época, mas esse papo 
foi surreal pra mim, a Diva 

Gal conversando comigo, 
inesquecível! Fiquei abis-
mada com a perfeição do 
som que ouvi nesse show, 
porque realmente tive a 
sensação de estar ouvin-
do o CD de tão perfeita a 
afinação dela e da banda. 
Essa produção e direção 
era do maravilhoso Jaques 
Morelembaum. 
A única foto que tenho 
com a Gal é desse dia, que 
consegui ir ao camarim e 
ela gentilmente autografou 
os meus discos.”
O tributo a Gal Costa de-
verá percorrer as principais 
capitais brasileiras, mas 
Gina Garcia também pre-
tende se apresentar fora 
do Brasil.

Assistida ao longo 
de 14 anos por 2,5 
milhões de pessoas 

em 150 cidades do Brasil, 
além de Nova York, Miami 
e Boston, a peça
“Os Homens Querem Ca-
sar e As Mulheres Querem 
Sexo” ganhou continua-
ção que vem repetindo tal 
sucesso.
E agora “Os Homens 

Querem Casar e As Mu-
lheres Querem Sexo” é 
um Stand Up Comedy.
Carlos Simões abando-
na seu personagem para 
trazer algumas histórias 
inéditas e clássicas que 
fizeram tanto sucesso ao 
longo desses anos. Um 
espetáculo descontraído, 
interativo e muito diver-
tido.

“DCC10” celebra os 10 anos da primeira 
companhia de Dança Charme do Brasil, 
a Dança Charme & Cia, com apresenta-
ção em Madureira no dia 30 de setem-
bro. Arena Carioca Fernando Torres, em 
Madureira, no dia 30 de setembro, sába-
do, às 19h, em apresentação gratuita

SERVIÇO

Quinta às 20:00 - R$ 28,00 
Valor Exclusivo Rio No Teatro 
Duração: 60 minutos
Temporada: De 12/10/23 Até 
12/10/2023
Contato: (21) 967272494 Lo-
cal: Teatro Miguel Falabella, 
Norte Shopping 
Av. Dom Helder Câmara , 5332 
- Cachambi
Classificação: 14 anos
Genero: Comédia

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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REPRODUÇÃO/ CENTRO DE MEMÓRIA DO VASCO DA GAMA

Filme da Amazon sobre o Vasco 
terá novidades até o fim do ano

Por Pedro Sobreiro

Enquanto busca uma virada 
cinematográfica em sua 
campanha de início com-

plicado no Campeonato Bra-
sileiro, o Vasco da Gama vive 
uma forte expectativa fora de 
campo por conta de uma par-
ceria firmada em 2022 com 
o Amazon Studios. A empresa 
norte-americana produzirá um 
filme sobre o mais belo capí-
tulo dos 125 anos de história 
do Cruz-maltino: a Resposta 
Histórica e a luta antirracis-
ta do elenco conhecido como 
os Camisas Negras.
Anunciado há mais de um ano, 
o projeto desperta forte curiosi-
dade dentre torcedores do clu-
be e entusiastas do futebol. No 
entanto, após rumores de que 
haveria um conflito interno entre 
membros da diretoria por conta 
da venda da SAF, pouco foi fala-
do sobre o filme. Até o momen-
to, as únicas confirmações eram 
a de que Lázaro Ramos seria o 

diretor e que a estreia estava 
prevista para o aniversário dos 
100 anos da Resposta Histórica, 
em abril de 2024.
Por conta da falta de novas in-
formações, alguns fãs especu-
laram que o filme pudesse ter 
sido engavetado pela produto-
ra. Porém, o CinePOP apurou 
que o longa ainda vai aconte-
cer, mas não deve ficar pronto 
a tempo da comemoração do 
centenário da Resposta Histó-
rica. O roteiro ainda está sen-
do trabalhado, pois será uma 
ficção inspirada nos eventos 
reais. E o cronograma oficial da 
produção do filme será divul-
gado até o fim do ano. Ou seja, 
é bem provável que não haja 
tempo hábil de finalizar a pro-
dução até abril de 2024. Con-
firmamos também que Lázaro 
segue completamente envolvi-
do no projeto.
A história do filme será ins-
pirada no time dos Camisas 
Negras, que conquistou o pri-
meiro campeonato carioca da 

Por Blog do Mansell

Os mais antigos cos-
tumam brincar que a 
tecnologia veio resol-

ver vários problemas que não 
existiam antes do progresso 
tecnológico. A frase de certa 
forma se encaixa um pouco 
no momento vivido por Bruno 
Lage no Botafogo. O treinador 
vem trabalhando para solucio-
nar alguns problemas criados 
por ele mesmo e que agora se 
voltaram contra o time. A boa 
notícia é que ainda dá para 
consertar e seguir rumo a um 
desfecho de ano vitorioso.
Dos equívocos cometidos por 
Bruno Lage o que mais tem se 
voltado contra ele, e o punido 
de maneira exemplar, é a falta 

de ousadia. O Botafogo não é 
mais aquele time de toques rá-
pidos em objetivos em busca 
do gol. E isso não se deve ao 
momento dos atletas. E sim a 
falta de profundidade que ele 
passou a expor o Glorioso.
Contra o Galo, o Botafogo 
praticamente só foi jogar bola 
quando levou o gol. Mesmo 
assim ainda chegou ao empa-
te, em lance anulado pelo ár-
bitro e que sentimos a falta de 
interferência do VAR. Se tivesse 
adotado a postura ousada de 
cara, sem abrir mão de mar-
car, o resultado teria sido outro. 
Tanto que o Atlético começou 
o jogo respeitando demais o 
Botafogo. Mas acabou se im-
pondo por não ver ousadia no 
rival.

história do Vasco da Gama, 
em 1923. Na época, o futebol 
ainda era um esporte conside-
rado de elite. Então, a campa-
nha avassaladora do clube da 
Zona Norte do Rio de Janeiro, 
que venceu 11 jogos, empa-
tou dois e perdeu apenas um 
no torneio, tendo jogadores 
negros, pobres, analfabetos e 
operários no elenco, vencendo 
os principais elencos da com-

petição, compostos por joga-
dores brancos e ricos, mexeu 
com as estruturas da Liga. Te-
mendo passar novo vexame 
no ano seguinte, Fluminense, 
Flamengo e Botafogo, apoia-
dos por Bangu e São Cristó-
vão, formaram a Associação 
Metropolitana de Esportes 
Atléticos, a AMEA, para orga-
nizar o Campeonato Carioca 
de 1924.

Lázaro vem fazendo visitas ao estádio de São Januário.

Foto: Matheus Lima/ Vasco da Gama

Vitor Silva/Botafogo

O Flamengo, mais uma vez, 
vive os momentos que an-
tecedem a saída oficial de 
um treinador. Em meio a 
todo imbróglio envolven-
do Jorge Sampaoli, não é só 
a torcida rubro-negra que 
se irritou com a diretoria do 
Mengo. Isso porque, joga-
dores do Fla não gostaram 
da forma com que os diri-
gentes agiram em relação à 
demissão do técnico.
Partes dos jogadores 
do Flamengo estão insatis-
feitos com a atitude da di-
retoria em não ter demitido 
Sampaoli devido ao apoio 
de Rodolfo Landim. O presi-
dente do Fla era quem se-
gurava o argentino no cargo, 
mas, após a perda do título 
da Copa do Brasil, o man-
datário também entendeu 
que não existe mais ‘espaço’ 
para o técnico continuar no 

Rubro-Negro. Informações 
divulgadas pelo ‘O Globo’.
A falta de comando técnico 
foi outro motivo que fez com 
que os jogadores do Fla-
mengo se irritassem nos 
bastidores do Ninho do Uru-
bu. Agora, com a saída imi-
nente de Jorge Sampaoli, a 
expectativa é de que o clima 
melhore no Rubro-Negro. 
Vale ressaltar que faltam 
apenas detalhes da resci-
são para que a demissão do 
argentino seja concretizada 
de forma oficial.
O Flamengo entra em cam-
po no sábado (30), quando 
enfrenta o Bahia, pela 25º 
rodada do Campeona-
to Brasileiro. A partida será 
realizada no Maracanã, a 
partir das 16h (horário de 
Brasília). e terá transmissão 
do Coluna do Fla, ao vivo, no 
YouTube.

Foto: Gilvan de Souza/Flamengo

FLAMENGO

Jogadores se irritam 
com dirigentes em 
relação a Sampaoli

Fluminense terá casa cheia 
a seu favor na quarta-feira 
(Foto: Marina Garcia/FFC)
Falta pouco. Na quarta-fei-
ra, Fluminense e Internacio-
nal abrem, no Maracanã, às 
21h30, a semifinal da Liber-
tadores. E um fato pode ani-
mar os tricolores. Afinal de 
contas, a equipe das Laran-
jeiras é a melhor mandan-
te do Brasil na temporada, 
como mostra reportagem 
do O Globo. 
O Fluminense pode igualar 
a maior sequência invicta de 
sua história. Atualmente, são 
25 partidas sem derrota em 
casa. É maior série do fute-
bol brasileiro no momento e, 
no retrospecto do clube, só é 
menor que os 26 jogos entre 
1969 e 1971.
Em 2023, foram 28 jogos 
em casa, com 21 vitórias, 
seis empates e apenas uma 
derrota (por 1 a 0 para o Bo-
tafogo no Campeonato Ca-
rioca). Foram feitos 55 gols 
(61% dos 90 marcados no 
ano) e 11 sofridos (24% dos 
levados na temporada). O 
aproveitamento é de 82,1%, 

o melhor entre todas as 
equipes que jogam a Série 
A em seus domínios. 
O Fluminense chegou a so-
frer duas derrotas para o Fla-
mengo no Maracanã, mas 
ambas na condição de visi-
tante (uma pela ida da final 
do Campeonato Carioca e 
a outra na volta das oitavas 
de final da Copa Betano do 
Brasil). Contra equipes de 
fora do Rio de Janeiro, o últi-
mo revés foi em outuboro de 
2022, por 2 a 0 para o Amé-
rica-MG, pelo Brasileiro.
Na Libertadores, o Fluminen-
se nunca perdeu um jogo de 
mata-mata em casa. Consi-
derando todas as fases, fo-
ram quatro reveses em 24 
partidas. Destes tropeços, três 
foram nas edições de 1971 e 
1985. De lá para cá, só per-
deu uma vez para o Junior 
Barranquilla (COL), na fase de 
grupos de 2021 ainda com 
portões fechados devido à 
pandemia de Covid-19.
Para o jogo contra o Inter, 
a previsão é que haja mais 
de 60 mil pessoas no Ma-
racanã.

Diante do Corinthians, após 
perder um jogador expul-
so, Marçal, o Botafogo em-
purrou até o fim do primeiro 
tempo do jeito que deu. Mas 
na volta do intervalo mais 
uma vez pecou pela covar-
dia, sendo empurrado para o 
campo de defesa. A inferiori-
dade numérica não justifica o 
que vimos em campo, prin-

cipalmente se analisarmos as 
qualidades individuais. E olha 
que quando decidiu o atacar 
o Botafogo esteve perto de 
empatar.
A falta de ousadia interfere 
no poder de fogo, na ne-
cessidade de Tiquinho Soa-
res sair toda hora da área em 
busca de jogo e até mesmo 
na defesa. 

FLUMINENSE
BOTAFOGO

Fluminense é o 
melhor mandante 

em 2023!

O que mais tem 
punido Bruno Lage 

no Botafogo

Falta de ousadia atrapalha 
todos os setores


